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证券代码：688009                                  证券简称：中国通号 

 

中国铁路通信信号股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2023-004 

投资者关系

活动类别 

□特定对象调研             □分析师会议 

□媒体采访                 □业绩说明会 

□新闻发布会               □路演活动 

■现场参观                 □一对一沟通 

□其他 

参与单位及

人员 

鹏华基金、中信建投证券、中信证券、申万宏源证券等机构的 20名

投资者或研究员 

时间 2023 年 12月 6日 14:00-16:30 

地点 中国通号大厦 

接待人员 副总裁：赵晓东 

财务部部长：张世虎 

科技创新部部长：周炜 

综合管理部副部长：周士伟 

投资者关系

活动主要内

容介绍 

问答交流主要内容： 

1.未来铁路和城轨信号系统的市场如何？公司预计“十四五”

期间新增的里程规模大概会带来多少招标量？轨交控制系统更新市

场未来几年的成长空间有多大？ 

答：您好。我们认为，对信号系统而言，新的业绩增长有多点

支撑。铁路方面，新建高铁逐渐趋缓，高铁更新改造逐渐放量，新

建普铁持续增长，地方铁路专用线可深挖潜力；城轨方面，新建地

铁放缓，地铁更新改造逐年增多，新建市域快轨快速增长。以数智

化、5G、自动驾驶、区域协同运输等技术需求为驱动下的科技创新

也将成为重要增长点之一。 
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根据高速铁路全生命周期管理，列车控制系统及设备的更新预

计呈现逐年递增趋势。截至 2022 年底，全国铁路营业里程达到 15.5

万公里，其中高铁 4.2万公里。目前已开通满 10年的高铁里程超过

1万公里，部分线路仅采取了分段、分系统式的较小规模更新改造，

随着铁路客运回暖，预计后续更新改造加快放量。到 2025年，预计

增加约 0.8万公里线路进入更新改造周期，2026-2030 年可能再增加

1.9 万公里。 

2.观察到公司海外业务的毛利率波动较大，请问公司在海外竞

争格局如何？公司对海外业务发展如何展望？请问海外业务的潜在

风险情况以及应对措施？ 

答：海外业务毛利率波动主要是因为目前我们承揽的海外项目

规模相对公司国内业务而言还比较小，海外营业收入仅占公司总体

收入的 3%左右。毛利率受到项目实施周期、阶段影响，从定期报表

上看有波动。 

从我们“出海”的经验上看，通过一个个在海外建设的优秀项

目，国外越来越多政府机构了解到中国高铁技术的优越性，安全、

可靠、效率。国外的越来越多老百姓也体会到高速铁路建设带给他

们的是实实在在的方便，以及幸福感。他们越来越认可中国的技术

水平，我们对海外高铁建设的发展充满信心。 “一带一路”建设和

中国通号轨道交通列控技术先进的技术水平和实施经验，都将为中

国通号海外业务的拓展扩大竞争优势。 

目前，公司海外市场主要跟踪“一带一路”、G2G 项目，这类项

目的甲方多数为国内客户，风险相对较低；对于其他项目，公司坚

持稳中求进总基调，一方面会持续提升自身经营能力，完善市场布

局，夯实属地化经营，积极拓展增量市场，另一方面也会综合研判

外部影响因素，不会因为追求市场规模而贪功冒进。 

3.市域铁路等市场的信号系统未来 2-3 年需求展望，未来能否

对冲城轨市场的压力？ 

答：从在建、实施规划的线路数据上看，我们认为，市域快轨
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已迎来较快发展，近年来持续增长，且未来增量可期，叠加早期运

营的地铁线路更新改造持续增多，就信号系统而言，我们认为，十

年内可以对冲新建地铁的趋缓，后续随着更新改造市场达到高位水

平，可推动整个城轨信号系统进一步增长。 

4.城轨信号系统领域市场竞争会更充分，卡斯柯市场份额能否

持续提升？ 

答：城轨信号系统领域不断有新的对手出现，竞争态势也越发

激烈。卡斯柯是一家非常优秀的企业，它的市场份额能够长期保持

相对较高水平，我们理解，是基于其产品与服务质量得到了整个行

业客户群体的认可。从这方面看，卡斯柯是具备了进一步提升的基

础，卡斯柯未来将更加精益求精，以科技引领不断助力整个行业发

展，同时积极应对市场变化，为不同城市的客户提供差异化解决方

案，持续增强自身的整体竞争优势。在城轨信号系统研发设计与集

成领域，中国通号还有一家全资子公司城交公司，在市场上也具备

不错的竞争实力。 

5.公司应收账款近年在增长，但营业收入保持稳定。请问公司

应收账款的客户主要是海外还是国内？是否会有大规模拖欠款的重

大风险，若有，公司如何应对？ 

答：客户主要在国内。部分市政的项目，由于外部因素及地方

业主资金等问题，应收账款回款较往年略慢。公司按会计谨慎性原

则，进行应收账款相应的减值计提。公司积极采取措施，聚焦高质

量发展要求，加强源头把控，重点开拓轨道交通业务领域，同时我

们对客户诚信度、回款账期、资金情况等也进行分析及综合考量，

订单的结构得到调整。同时，公司将抓住有利时机加大应收账款清

收力度，加大经营现金流和“两金”管控成效的考核要求，制定应

收账款专项奖励制度，充分发挥绩效激励作用，使风险可控。 

6．新签订单转化为业绩的周期大概有多长，今年的新签订单预

计在什么时点能体现在业绩中？ 

答：公司轨道交通项目订单一般自签订后即开始陆续转化，转
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化周期一般为 2-3 年，另有站前站后同步招标的项目订单，转化周

期为 4-6 年，主要是因为需要等待站前为站后工程提供进场条件后

才开始主体转化。今年的新签订单预计将主要在 2024 年-2026年经

营业绩中体现。 

7．公司近年分红保持在较高的水平，请问公司对为未来股息率

是如何考虑的？ 

答：公司持续保持较为稳定的分红政策，希望为各位股东提供

稳定的回报。过去几年，公司现金分红比大约在 50%左右。 

附 件 清 单

（如有） 

无 

日期 2023 年 12月 10日 

 

 


